
8 Сентябрь 2013 www.mediavision-mag.ru

Борис Розинг, Александр Поня-
тов, Дэвид Сарнов, Владимир 

Зворыкин… Эти имена в той или 
иной степени связаны с историей 
России и очень тесно переплелись 
с историей телевидения. А точнее, 
телевидение своим появлением обя-
зано именно им – кому-то меньше, 
кому-то больше. Есть и еще нечто, 
объединяющее трех из них, столь 
разных по характеру, вкладу в разви-
тие телевидения и тому, как сложи-
лась их судьба – Сарнов, Понятов и 
Зворыкин раскрылись как талантли-
вые инженеры и бизнесмены за пре-
делами России.

Пожалуй, наиболее известен, во 
всяком случае, в нашей стране, Вла-
димир Козьмич Зворыкин. Именно 
ему принадлежат лавры открывателя 
современного электронного телевиде-
ния, именно с его кинескопом и ико-
носкопом, разработка которых была 
поддержана Дэвидом Сарновым, и 
начало свое триумфальное шествие 
современное телевидение.

Родившись 29 июля (17 июля по 
старому стилю) 1888 года в Муроме, 
в семье купца, Зворыкин получил хо-
рошее техническое образование и 
даже поработал у Бориса Розинга, с 
самого начала увлекшись «дальнови-

дением». Затем было продолжение 
образования во Франции под руковод-
ством Поля Ланжевена, а потом служ-
ба офицером связи во время Первой 
мировой войны.

Случившаяся в феврале 1917-го 
буржуазная революция, а затем по-
следовавший осенью большевистский 
переворот, ввергший страну в пучину 
Гражданской войны, лишили Владими-
ра Козьмича возможности продолжать 
работы в сфере «дальновидения». 
Однажды он чуть не погиб, и только 
появление войск адмирала Колчака 
спасло жизнь будущему отцу телеви-
дения. Тот же Колчак отправил Зво-
рыкина в США, в Нью-Йорк, в качест- 
ве представителя своего правитель-
ства. Но, как известно, правительство 
Колчака пало, сам адмирал был убит 
большевиками, так что единственным 
разумным выбором для Зворыкина 
было остаться в США, что он и сделал.

При всей драматичности ситуации 
можно предположить, что Родина, ока-
завшись столь неласковой к Владими-
ру Козьмичу, оказала ему тем самым 
большую услугу. Ведь всяко куда как 
лучше было изобретать телевидение в 
США, чем гнить в сталинских лагерях, 
работать в «шарашке» под присмо-
тром заплечных дел умельцев това-

рища Берии (как, например, Королев 
или Курчатов), либо последовать при-
меру Розинга, абсурдно обвиненного, 
получившего срок и лишь благодаря 
заступничеству известных российских 
и зарубежных ученых выпущенного на 
свободу и закончившего свои дни в за-
холустном лесотехническом институте 
на кафедре физики.

Судьба была милостива к Зворы-
кину – не найдя понимания своих 
разработок в фирме «Вестингауз», 
он сначала продолжил работы на 
свой страх и риск, а затем получил 
покровительство вице-президента, а 
позднее и президента RCA и одного 
из пионеров радио-, затем и ТВ-ве-
щания Дэвида Сарнова, тоже выход-
ца из Российской империи, но по-
павшего в США куда более мирным 
путем – 9-летним ребенком вместе с 
родителями, на рубеже XIX и XX ве-
ков, в 1900 году.

Результатом деятельности Зворы-
кина стали разработанный в 1929 году 
кинескоп, а в 1931-м – иконоскоп. К 
тому времени Владимир Козьмич был 
уже руководителем лаборатории элек-
троники корпорации. Выступление 
Зворыкина на конференции Амери-
канского общества радиоинженеров, 
состоявшееся в 1933 году, открыло 
техническому сообществу новую элек-
тронную телевизионную систему.

Работы в США продолжались, но 
связь Зворыкина и России, как ока-
залось, не прервалась. Начиная с 
1933 года, он регулярно приезжал в 
Европу, посетив в том числе и СССР. 
Развитие европейского ТВ во многом 
обязано консультациям Зворыкина. 
Советский Союз, или Советская Рос-
сия, как его называли многие на За-
паде, тоже воспользовался плодами 
деятельности своего соотечественни-
ка – заключив договор с RCA, СССР 
смог ввести в действие первую пере-
дающую станцию электронного ТВ в 
Москве, что случилось в 1938 году. 
Кроме того, первый советский теле-
визор ТК-1 был создан на основе ки-
нескопа Зворыкина.

Телевидение и Россия –  
из прошлого в будущее
Михаил Житомирский

Борис Розинг Дэвид Сарнов
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Можно долго перечислять работы и 
заслуги Владимира Козьмича Зворы-
кина – как-никак более 120 патентов, 
множество наград и присутствие в На-
циональной галерее славы изобрета-
телей США. Но это уже совсем другая 
тема. Умер отец телевидения в тот же 

день, что и родился – 29 июля, но уже 
1982 года, не дожив шесть лет до ве-
кового юбилея.

Россия не забыла Зворыкина. Так 
уж почему-то сложилось, что она ча-
сто воздает должное тем, к кому изна-
чально была немилостива, а порой и 
просто ломала судьбу. В честь 125-ле-
тия Владимира Козьмича был открыт 
даже не один памятник, а два – один 
на родине изобретателя, в городе Му-
роме (31 июля), а второй возле Остан-
кинских прудов, откуда открывается 
вид на Останкинскую телебашню – 
символ телевидения страны.

Церемония открытия памятника 
Зворыкину в Москве состоялась 29 
июля, непосредственно в день рожде-
ния Владимира Козьмича. Инициатива 
широкого празднования юбилея Зво-
рыкина, в том числе на государствен-
ном уровне, принадлежит Националь-
ной ассоциации телерадиовещателей 
России (НАТ) и руководству «Первого 
канала».

Начало этому и положила торже-
ственная церемония открытия на тер-
ритории парка вокруг Останкинского 

пруда, вблизи телецентра «Останки-
но», скульптурной композиции «Вла-
димир Зворыкин – основатель те-
левидения». В ней приняли участие 
крупные политики, бизнесмены, де-
ятели культуры, руководители круп-
нейших телеканалов и Национальной 
ассоциации телерадиовещателей, а 
также создатель памятника скульптор 
Сергей Горяев.

Приятно, что сюда приехали и го-
сти из-за океана – биограф Влади-
мира Зворыкина Федерик Олесси, 
внучка изобретателя Сандра Кнудсен 
и др. Многие из участников церемо-
нии выступили, отметив вклад Зво-
рыкина, его роль в появлении и раз-
витии электронного телевидения. Эти 
мысли содержались в выступлениях 
президента НАТ Эдуарда Сагалаева, 
генерального директора «Первого ка-
нала» Константина Эрнста и других.

Но был на церемонии и человек, не 
только знавший Владимира Козьмича 
лично, но и, если можно так сказать, 
подхвативший эстафету развития те-
левидения – доктор технических наук, 
профессор, Лауреат государственных 
премий, Почетный председатель 6-й 
Исследовательской комиссии МСЭ-Р 
Марк Иосифович Кривошеев. Кстати, 
можно считать это своего рода ми-
стикой, но Марк Иосифович родился 
30 июля, правда, 1922 года. Отметив 
в прошлом году свое 90-летие, он 

продолжает работать, развивая не 
только современное те-

левизионное веща-
ние, но и новое его 
воплощение – ви- 
деоинформационные 
системы.

Марк Кривошеев 
тоже выступил на 
церемонии открытия 
памятника. Отметив 
безусловно вели-
чайший вклад Зво-
рыкина в создание и 
развитие современ-

Памятник Зворыкину в ОстанкиноПамятник Зворыкину в Муроме

Владимир Зворыкин  
со своей электронно-лучевой трубкой

оборудование      vidau-tv.ru      оснащение
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ного телевидения, он подчеркнул, что 
и Россия, а точнее, советские и рос-
сийские ученые и инженеры, смогли 
стать достойными продолжателями 
начинаний своего земляка, которому 
Америка стала второй Родиной.

Наша страна дала мировому теле-
видению большое количество имен, 
но одним из самых ярких приме-
ров может служить сам Кривошеев, 
ведь по его биографии можно изу-
чать историю ТВ-вещания. А уж от-
ечественного – и подавно. Так, еще 
студентом Московского института 
инженеров связи, он 7 мая 1945 года 
участвовал в техническом обеспече-
нии первой в Европе послевоенной 
передачи Московского телевизион-
ного центра (МТЦ). Уже в следующем 
году, работая на МТЦ, разработал 
блок развертки по стандарту разло-
жения изображения на 625 строк, а 
год спустя, в 1948-м, впервые вы-
вел в эфир сигналы ТВ-программы в 
стандарте 625 строк.

Именно этот стандарт на после-
дующие более чем 50 лет стал ос-
новным на большей части планеты. 
И несмотря на активное внедрение 
ТВЧ, он все еще широко использует-
ся в вещании.

Но в полной мере талант Криво-
шеева не только как ученого, но и как 
организатора, раскрылся во время 
его работы в Международном союзе 
электросвязи. Он стал своего рода 
послом России в этой авторитетной 
организации, во многом определя-
ющей развитие электронных СМИ и 
телекоммуникаций на планете. Акку-
мулируя отечественные разработки, 
он от имени страны инициировал 
исследование, а затем и принятие 
документов, без которых успешная 

работа в сфере связи и телерадио-
вещания просто невозможна – меж-
дународных стандартов. И если 
Зворыкин создал технический фун-
дамент современного телевидения, 
то российское научное сообщество, 
от имени которого всегда выступал 
Марк Кривошеев, внесло огромный 
вклад с формирование системы 
ТВ-вещания. Под его руководством в 
середине 1980-х годов 11-й ИК раз-
работал и глобальный подход к ТВЧ, 
позволивший в итоге добиться меж-
дународной стандартизации телеви-
дения высокой четкости.

Россия, которую Кривошеев пред-
ставлял и представляет в междуна-
родном телевизионном сообществе, 
внесла вклад в формирование нового 
частотного планирования. В 2008-м он 
инициировал международную стан-

дартизацию объемного (3D) цифрово-
го ТВ-вещания, в следующем году уже 
активно работал над развитием ин-
терактивных видеоинформационных 
систем, которые уже в ближайшем 
будущем позволят вывести на боль-
шие экраны, установленные в много-
людных местах, высококачественную 
визуальную информацию. В итоге 
профессора Кривошеева избрали ру-
ководителем международной группы 
МСЭ-Р по проблемам стандартиза-
ции таких систем, отчет которой был 
утвержден в 2011 году.

И, наконец, совсем недавно, в 
2010…2011 годах, из-под пера Марка 
Иосифовича вышли стартовые поло-
жения новой концепции развития те-
лерадиовещания до 2020…2025 гг., 
интегрирующие новые сферы, меж-
дународные исследования в которых 
проводятся как по инициативе России, 
так и при активном ее участии. Кста-
ти, положения реализуемой сейчас 
концепции перехода России от ана-
логового ТВ-вещания к цифровому, 
рассчитанной на период 2009…2015 
годы, также разработаны при его ак-
тивном участии. При этом сам ученый 
всегда подчеркивает, что выступает от 
имени России, несет ее вклад в разви-
тие телевидения.

Что же в итоге? Отцом электрон-
ного телевидения является уроженец 
России Владимир Зворыкин, целая 
плеяда российских ученых, ярким 
представителем которой стал Марк 
Кривошеев, обеспечила развитие 
телевидения сейчас и на будущее. 
Хочется надеяться, что Россия даст 
новых великих ученых и инженеров и 
будет к ним куда ласковей, чем была 
к упомянутым в самом начале этой 
статьи.
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Профессор Марк Кривошеев
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Компания Calrec Audio сообщила о продолжении взаимоотноше-
ний с российской компанией «НТВ Плюс», предоставляющей услу-
ги платного спутникового телевидения и ТВЧ-вещания спортивных 
программ, новостей, кинофильмов (в том числе и документальных), 
а также детских телепередач. «НТВ Плюс» инсталлировала в своих 
московских АСК еще две консоли Artemis Beam и коммутационное 
ядро Hydra2. Новая аппаратура позволит «НТВ Плюс» формировать 
звуковое сопровождение в формате объемного звука 5.1 и совместно 
использовать консоли, обеспечивая доступ к ним из четырех студий 
с поддержкой полного резервирования. Компания «НТВ Плюс» была 
первым заказчиком Calrec, приобретя в прошлом году две консоли 
Artemis Beam.

«Мы четко сосредоточены на прямых спортивных трансляциях, 
поэтому нам нужна универсальная система, в основе которой лежит 
надежное оборудование, которому можно доверять. Мы приобрели 
наши первые консоли Calrec в прошлом году, чтобы использовать 
их во время теннисного турнира Уимблдон, а за тем еще три консо-
ли для эксплуатации на Олимпиаде в Лондоне. Аппаратура нам по-
нравилась, так что теперь мы модернизируем все наши АСК на базе 
Calrec, – говорит технический директор «НТВ Плюс» Олег Колесни-
ков. – Возможность свободно коммутировать аудиосигналы и иметь 
совместный доступ к консолям для всех наших студий обеспечивает 
нам полное резервирование».

«НТВ Плюс» установила две полнофункциональные 48-фей-
дерные консоли Artemis Beam, оснащенные в стандартной ком-
плектации фирменными функциями коммутации Hydra2, что по-
зволяет консолям взаимодействовать друг с другом. Спутниковый 
оператор также приобрел отдельную коммутационную матрицу 
Hydra2, способную работать со всеми его консолями Calrec и вхо-
дами/выходами в сети, чем гарантируется возможность наращива-
ния системы в будущем. Имеющая в своей основе коммутацион-
ные модули с общим полем 8192×8192, система Hydra2 позволяет 
подключать аудиоисточники и системные компоненты по меди и 
оптике, а сигналы направлять на любые консоли или внешние бло-
ки входов/выходов в одной и той же сети.

Инсталляция консолей Artemis Beam во всех АСК означает, что 
«НТВ Плюс» сможет формировать звук 5.1 во всем тракте, что и 
послужило главной причиной модернизации студий. Без новых кон-
солей «НТВ Плюс» пришлось бы вкладывать звуковые сигналы в 
видеопотоки, а затем, после прохождения через видеокоммутатор, 
извлекать их для микширования. Это был бы довольно сложный про-
цесс для инженеров, особенно в режиме прямой трансляции. Теперь 
же, установив цифровую сеть Hydra2, «НТВ Плюс» может коммути-
ровать сигналы в их исходной форме, не затрагивая коммутатор ви-
деосигналов.

«Calrec – это оптимальный баланс цены и функциональности, а так-
же высокий уровень поддержки, что бывает сложно найти в России, – 
говорит Колесников. – Благодаря консолям и ядру коммутации мы из-
бавились от необходимости постоянно наращивать наш центральный 
коммутатор. Мы ушли от ошибок и неправильных подключений и боль-
ше не нуждаемся в резервной консоли в каждой студии на случай отказа 
основного микшера, что экономит нам деньги и время».

После завершения этой инсталляции «НТВ Плюс» планирует мо-
дернизировать и свою аудиостудию, в которой, в основном, выпол-
няется озвучивание спортивных материалов. Новый комплекс будет 
особенно полезен, когда компания запустит наземное круглосуточное 
вещание своего спортивного канала, а также позволит эффективнее ра-
ботать на зимней Олимпиаде 2014 года в Сочи. Помимо собственных, 
«НТВ Плюс» собирается на время олимпийских трансляций арендо-
вать еще пять консолей у партнера Calrec – компании «ОКНО-ТВ».

Новые зарядные устройства IDX

«Наша цель – дать каждому клиенту максимально качественное и на-
дежное оборудование и поддержку, потому что мы рассчитываем на долго-
временное сотрудничество. Новые заказы от «НТВ Плюс» показывают, что 
мы достигли своей цели, и что «НТВ Плюс» рассматривает свое решение о 
приобретении аппаратуры Calrec как верное, – отметил менеджер Calrec по 
продажам в Европе Майк Реддик (Mike Reddick). – Этот новый заказ удва-
ивает количество консолей в «НТВ Плюс», а добавление коммутационного 
ядра Hydra2 позволит им работать в сетевом режиме и обеспечить простое 
наращивание системы».
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Calrec – продолжение поставок на «НТВ Плюс»

Звукорежиссер Егор Сахаров за микшерной консолью Calrec Artemis Beam


